
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

27 de setiembre de 2016 
 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Alvaro Coto, Represente SFE 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Los Santos 
5. Edgardo de la Vega, Representante CNP 
6. René Quesada Inces, Representante APACOOP RL 
7. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
8. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito  
9. Franklin Picado Garro, Representante CAC Desamparados 

 
Invitados Participantes: 

1. Daniel Ureña, Representante de COOPEDOTA RL y  de FRUTALCOOP RL 
2. Luis Gerardo Fernández Solano, Cura Párroco en Santa María de Dota 
3. Eugenio Navarro Martínez, Consejo Económico Parroquia Santa María de Dota 
4. Yendry Romero Mejía, Secretaria Parroquial 

 
Lugar: Sala en Café Privilegios de COOPEDOTA RL, en Santa María de Dota 
 
Correspondencia recibida: 
No Se recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 

1- Aprobación minuta de reunión anterior (23 de agosto). 

2- Seguimiento de acuerdos de reunión anterior: 

A. Definición de temas o puntos importantes identificados por las organizaciones para 
realizar segundo taller de Asociatividad.  

B. Avance del “Manual para el manejo de plantas de vivero” y “Guía para el manejo de 
plagas del aguacate”.  

C. Aporte de información por parte de las organizaciones referente a calibres de 
comercialización.  

D.  Seguimiento al fortalecimiento de capacidades para los miembros de FRUTALCOOP 
RL.  

3- Atención al Señor Marco Vinicio Jiménez, Director SFE  

4- Informe de subcomisión para organizar “Feria del aguacate de altura” y atención a los 
señores Presbítero Luis Gerardo Fernández Solano, Cura Párroco en Santa María de Dota y 
Roberto Mata Naranjo, Gerente COOPEDOTA RL, con referencia a la programación de la “Feria 
del aguacate de altura”.  

5- Asuntos varios 



 Resumen de comentarios y acuerdos: 

1.  No se presentaron comentarios con referencia a la ayuda memoria del 26 de julio, por 
tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 

2.  Se solicitó por tercera vez consecutiva a las representantes de las organizaciones que 
analicen a lo interno de sus juntas directivas el informe del taller de asociatividad, sin 
embargo para esta sesión tampoco trajeron sus aportes, por tal motivo, asumieron el 
compromiso de hacer llegar sus aporte antes del viernes 30 de setiembre. Se acordó 
también realizar la segunda parte del taller “Estrategias para Favorecer la 
Cohesión de Grupo entre Organizaciones de Productores de Aguacate” para el 
martes 18 de octubre a partir de las 8:00 am en el salón de INA en Abejonal de León 
Cortes. Para esta actividad cada una de las cinco organizaciones se comprometió a 
participar con cinco miembros, considerando que dentro de los participantes deben 
asistir los miembros de mayor rango en su organización, los tomadores de decisiones.   

3. Álvaro Coto y Marvin Garbanzo, presentaron un avance del “Manual para el manejo 
de plantas de vivero” el cual ya se encuentra prácticamente finalizado, solo falta 
agregar algunas fotografías y realizar la edición final. Apenas se encuentre finalizado 
se someterá a revisión por los miembros de la Comisión. En lo referente a la “Guía 
para el manejo de plagas del aguacate”,  está se estará iniciando apenas finalice el 
trabajo del manual de vivero.   

4. Se le recordó de nuevo a las organizaciones deben aportar los parámetros de calidad 
del aguacate Hass, con el interés de estandarizar los criterios a la hora de 
comercializar. Se indicó como fecha límite para entregar esta información el viernes 
30 de setiembre. Se espera que para la reunión de la Comisión en noviembre, el CNP 
podrá realizar una presentación de con el consolidado. Posteriormente se estará 
solicitando al MEIC la realización de la norma de calidad para el aguacate Hass.  

5. En reunión de la Comisión se recibió la visita del señor Marco Vinicio Jiménez, Director 
del Servicio Fitosanitario del Estado, quien se refirió a las gestiones que en el SFE han 
venido realizando desde que se ha dado el cierre temporal a las exportaciones de 
aguacate de México, además se refirió al Análisis de Riesgo de Plagas que estarán 
realizando para considerar la apertura de las importaciones del aguacate procedente 
de República Dominicana. La representación de los productores en la Comisión 
manifestaron su agradecimiento por las gestiones SFE, sin embargo, manifestaron 
preocupación por alguna posibilidad de apertura de ese mercado, por lo que 
solicitaron mantener posición firme ante la defensa del patrimonio fitosanitario 
nacional manteniendo la posición ante México y con referencia al ARP de República 
Dominicana.  

6. En reunión de la subcomisión de la “Feria del Aguacate de altura”, realizada el martes 
06 de setiembre, se propuso consultar a la  parroquia de Santa María de Dota la 
posibilidad de realizar la feria en conjunto con las fiestas patronales de esa localidad. 
Para ello, se invitó a la reunión de la Comisión de aguacate de altura al Cura Párroco y 
a otros miembros parroquiales, así como a representación de COOPEDOTA RL para 
analizar la propuesta. El Cura Párroco y la representación parroquial estuvieron de 
acuerdo en permitir la realización de la feria conjuntamente con las fiestas patronales 
y se acordó realizar reunión el martes 11 de octubre a las 9:00 en la oficina parroquial, 



para iniciar el proceso de planeación de la actividad de trabajo. Para esta reunión 
deben asistir la representación de cada una de las organizaciones, representación de 
COOPEDOTA RL, Marvin Garbanzo y Alberto Montero.   

7. Daniel Ureña y Karolina Navarro se comprometieron en realizar propuesta para la 
próxima reunión de Comisión, en la que analizarán la posibilidad de proponer que los 
productores de aguacate se registren ante Hacienda para que las ventas se realicen 
por medio de facturas timbradas, lo que según Daniel Ureña permitirá limitar la venta 
de fruta robada, poder detectar el ingreso del contrabando y verificar el margen de 
intermediación de los comercializadores, lo que facilitaría la gestión MEIC para poder 
intervenir en lo referente a los precios que tiene que pagar el consumidor nacional.   

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó no realizar reunión de la comisión para el mes de octubre, ya que la representación 
de los productores deberá participar en la reunión con la parroquia de Santa María de Dota 
para dar inicio a la programación de la “Feria del aguacate” y en el segundo taller de 
asociatividad.  Por tal motivo la próxima reunión queda para el 22 de noviembre a partir de las 
9:00 am, en las instalaciones de  APACOOP RL, en Santa Cruz de León Cortés.  
 


